



**Lucho destaca la compatibilidad del  
Vivir Bien con el Modelo Económico  
Social Comunitario Productivo**



El Jefe de Estado, en el acto de celebración por el 87 aniversario de YPF.

// FOTO: PRESIDENCIA.

El Primer Mandatario recordó el nacimiento de la estatal petrolera como efecto de la Guerra del Chaco que el país enfrentó contra Paraguay entre 1932 y 1935.

# Arce: Ser hombre de izquierda significa tener la sensibilidad del pueblo boliviano y la inteligencia de un académico

Parafraseando al secretario ejecutivo de la Federación Sindical de Trabajadores Petroleros de Bolivia, Augusto Blanco, Arce señaló que “un trabajador debe ser de izquierda” y que ser de “izquierda significa defender nuestros recursos naturales”.

Durante el acto por el 87 aniversario de fundación de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) y evocando a Marcelo Quiroga Santa Cruz, el presidente Luis Arce afirmó que un hombre de izquierda tiene la sensibilidad del pueblo boliviano y la inteligencia de un académico.

“Ser hombre de izquierda significa tener la sensibilidad del pueblo boliviano y la inteligencia de un académico, significa combinar y tener el corazón para entender al pueblo y darle una solución viable a sus problemas para mejorar cada día la calidad de vida, eso y más somos los izquierdistas en nuestro país”, explicó.

Parafraseando al secretario ejecutivo de la Federación Sindical de Trabajadores Petroleros de Bolivia, Augusto Blanco, Arce señaló que “un trabajador debe ser de izquierda”, y que ser de “izquierda significa defender nuestros recursos naturales”.

“Ser un hombre de izquierda implica defender a los más pobres, a los más desposeídos, ser un hombre de izquierda significa darle al que no tiene”, insistió.

Antes, el Jefe de Estado recordó el nacimiento de la estatal petrolera como efecto de la Guerra del Chaco que el país enfrentó contra Paraguay, entre 1932 y 1935.

“Ahí, los bolivianos se dieron cuenta de que cuando se habla del concepto de patria, es también amar a nuestro territorio”, indicó.

De esa contienda, dijo, surgió la corriente del socialismo militar, que defendió la soberanía nacional.

Recordó que también el líder socialista Marcelo Quiroga Santa Cruz, asesinado durante la dictadura de Luis García Meza, escribió dos libros relativos al petróleo y a los recursos naturales.

“Uno de ellos es El saqueo de Bolivia, en el que relata que la historia del país es la historia del saqueo de los recursos naturales; y en Oleocracia o patria discute el poder de las transnacionales no solo en el país, sino en la región, en América Latina”, mencionó.

Cuando fue diputado por Cochabamba, Quiroga Santa Cruz interpeló al Ministro de Minas y Petróleo por la orientación antinacional de la política petrolera del Gobierno; en 1968 demandó un juicio de responsabilidades contra el presidente René Barrientos por haber sometido el Gobierno y la nación al control de un servicio de espionaje y represión de un país extranjero, como es la Agencia Central de Inteligencia de los Estados Unidos.



Acto de entrega de las obras de mejoramiento del aeropuerto de Rurrenabaque, en sus fases I y II.

// FOTOS: PRESIDENCIA

# Gobierno entrega moderno aeropuerto para convertir a Rurrenabaque en la gran puerta para el turismo

**“Ya quedó en el pasado la incomodidad, el aeropuerto está completamente terminado y garantiza una plena seguridad para los vuelos que ahora van a estar a la altura de todos los estándares”, dijo el presidente Arce.**

“Ahora Rurrenabaque cuenta con un aeropuerto moderno, digno, que está a nivel internacional, que tiene una pista de aterrizaje con todas las condiciones, y que será un gran beneficio para la perla del turismo de Beni”, dijo el presidente Luis Arce.

En el acto de entrega de las obras de mejoramiento del aeropuerto de Rurrenabaque, en sus fases I y II, el Primer Mandatario agregó que “ya quedó en el pasado la

incomodidad, el aeropuerto está completamente terminado y garantiza una plena seguridad para los vuelos que ahora van a estar a la altura de todos los estándares”.

Este importante proyecto fue posible gracias a una inversión total de Bs 93,9 millones. En la fase I se invirtieron más de Bs 38 millones en la construcción de salas de arribo, salida y VIP; parqueos, sistemas de seguridad, torre de control con ascensor,

oficinas administrativas, estación y ambientes para bomberos, además de un carro bombero. La fase II requirió un desembolso de Bs 53,6 millones. Incluye la construcción de una plataforma de pavimento rígido, áreas de preembarque y desembarque, calle de rodaje, plataforma de seguridad, pista de aterrizaje, camino perimetral y vías de comunicación. Pero, además, se adquirió una moderna ambulancia completamente equipada, equipos de mantenimiento aeroportuario, equipamiento de comunicación y una plataforma eléctrica.

Arce anunció, además, que en el marco del reimpulso al turismo regional, la estatal Boliviana de Aviación habilitó dos nuevas aeronaves que cubrirán rutas desde y hacia destinos provinciales altamente demandados como Rurrenabaque, Monteagudo, Ixiamas, Apolo y Puerto Suárez.

“También vinimos con un regalo de Navidad: a partir del lunes 25 de diciembre, BoA llegará a Rurrenabaque con vuelos regulares los lunes, martes y miércoles, y con pasajes que tendrán un costo menor al que cobran aerolíneas privadas”, anunció. Finalmente, confirmó que la aerolínea estatal volará los lunes, miércoles, viernes y domingos hasta y desde Riberalta.



# Arce y Choquehuanca presentan el informe del Vivir Bien del Estado Plurinacional

La actividad comenzó aproximadamente a las cuatro de la madrugada del pasado jueves, con una ofrenda a la Pachamama.

## REDACCIÓN CENTRAL

El presidente Luis Arce y el vicepresidente David Choquehuanca arribaron el pasado jueves al municipio de Tiwanaku, ubicado a 76 kilómetros (km) de la ciudad de La Paz, para presentar el Informe del Vivir Bien del Estado Plurinacional.

“Nos trasladamos a nuestro querido municipio de Tiahuanacu, en #LaPaz, para celebrar el Illapacha, tiempo de la fertilidad y abundancia, y presentar nuestro informe del Vivir Bien del Estado Plurinacional de #Bolivia”, publicó Arce en sus redes sociales.

“El Vivir Bien es el sostén de nuestro Proceso de Cambio y es el elemento dinamizador de la descolonización. El Vivir Bien nos sitúa en el camino crítico, rebelde y transformador del sistema mundial capitalista”, dijo el Jefe de Estado durante el acto.

“Este informe tiene un profundo significado para nuestro país porque el Vivir Bien está incor-





porado en nuestra CPE como el objetivo supremo del Estado Plurinacional. Pero también tiene una enorme importancia en el ámbito internacional porque el Vivir Bien ha sido incorporado en varios documentos de la ONU”, sostuvo.

Enfatizó que esta sabiduría ancestral que guía los preceptos del Proceso de Cambio puede y debe ser compatibilizada con las estrategias de la política económica desarrolladas por su gobierno, porque van de la mano ideológicamente.

“Hemos construido el Modelo Económico Social Comunitario Productivo como la alternativa al viejo modelo neoliberal, buscando mejorar de manera estructural las condiciones de vida de la población. Y lo seguimos fortaleciendo con la industrialización con sustitución de importaciones”, señaló Arce.

Según el Ministerio de Culturas, cada 21 de diciembre se celebra la Illa e Ispalla en torno a la fiesta de Illapacha, que significa el tiempo de lluvia en la vida de los Andes y una expresión de

agradecimiento a la Pachamama “por darnos alimentos que provienen de la producción agrícola y pecuaria”.

En cada una de las comunidades existen diferentes manifestaciones culturales en agradecimiento a la Madre Tierra y “las mismas deben ser revitalizadas y transmitidas de generación en generación”.

#### LLAMADO

En la oportunidad, Choquehuanca convocó a los pueblos originarios del mundo a construir hermandad y un movimiento “para defender la vida, para volver al camino de la complementariedad y del equilibrio”, con respeto a la Madre Tierra.

“Hoy día, con este informe del ‘Vivir Bien’, llamamos no solamente a los aymaras, quechuas, guaraníes, chiquitanos, quienes formamos el Estado Plurinacional, sino también convocamos al mundo, desde Tiwanaku, des-

de este centro energético, a construir hermandad”, expresó.

El dignatario de Estado enfatizó que en esta importante fecha se celebra el encuentro “con nuestras illas” y el retorno al camino de la hermandad, de la unidad, de la armonía y del equilibrio.

El acto protocolar de presentación del Informe del Vivir Bien del Estado Plurinacional se desarrolló en el Complejo Arqueológico, con el acompañamiento de representantes de organizaciones sociales, autoridades de Tiwanaku, diplomáticos, entre otros invitados.

La actividad comenzó aproximadamente a las cuatro de la madrugada del jueves, arrancó con una ofrenda a la Pachamama y estuvo amenizada por danza y música autóctona de los pueblos originarios.

En el acto, Choquehuanca expuso los principales lineamientos de esta cosmovisión y filosofía de vida.





Lucho participó en el 55 aniversario de la Federación Nacional de Cooperativas Mineras de Bolivia (Fencomin).

// FOTOS: PRESIDENCIA



# El Primer Mandatario celebra aniversario de Fencomin con la entrega de la nueva sede

Arce dijo que en la historia política, social y económica los cooperativistas mineros dieron el impulso para luchar contra los efectos del neoliberalismo que se impuso en el país a partir de 1985.

El presidente Luis Arce participó en el 55 aniversario de la Federación Nacional de Cooperativas Mineras de Bolivia (Fencomin), acto en el que le hizo entrega de su nueva sede en homenaje a su constante lucha, la cual permitió recuperar la economía y la democracia para que hoy se industrialice el país.

“Esta es una doble ocasión para alegrarnos, uno por el aniversario y por la historia que está grabada en la cabeza de miles de bolivianos, cuando el 2003 Fencomin estuvo presente como parte del pueblo, que ponía punto final a los gobiernos neoliberales a la cabeza de Sánchez de Lozada”, dijo.

El Jefe de Estado manifestó que debe quedar claro en la historia política, social y económica que

los cooperativistas mineros dieron el impulso para luchar contra los efectos del neoliberalismo, que se impuso en el país a partir de 1985 con el Decreto Supremo 21060 y la relocalización que significó un despido masivo de los mineros de Comibol.

“A partir de ahí, muchos cooperativistas continúan la tradición familiar de trabajar en la mina, porque está claro que fue una necesidad de convertirse en cooperativistas mineros y poco a poco comenzaron con sus movilizaciones y resistencia para conseguir fuentes de trabajo; cuestionaban a quienes fueron los verdugos de la Comibol”, señaló.

Asimismo, indicó que no debemos olvidar también que los cooperativistas mineros fueron por

## APORTES DE INVERSIÓN

- La obra demandó una inversión de Bs 16,5 millones.
- El Gobierno nacional financió el 85%.
- Gobernación y alcaldía aportaron el 15% como contraparte.

## DATOS DE LA REPRESA

- Tiene una altura de 26 metros
- Cuenta con toma de tubería de ocho pulgadas
- La tubería para la distribución tiene una extensión de más de ocho kilómetros
- Regará cultivos de papa, trigo, maíz

## PRODUCCIÓN EN ANZALDO

- Trigo
- Papa
- Maíz
- Papalisa
- Arveja
- Quinua

muchos años los pulmones del país y el sostén de la economía. De igual modo, mencionó que, con la entrega de esta nueva infraestructura, el Gobierno nacional cumple con su compromiso de construir su nueva sede sindical.

“Con esta nueva sede, ustedes ya tienen un lugar donde instalar sus oficinas y reuniones, pero también estamos seguros de que, siguiendo la tradición minera, se siga teniendo grandes cuadros mineros, ideológicos y esperamos que en estos ambientes se generen nuevos dirigentes de Fencomin y del pueblo boliviano”, apuntó.

Manifestó que como Gobierno nacional reconoce el trabajo que desarrollaron las organizaciones sociales y clara muestra de ello es el reconocimiento a quienes fueron los actores para derrocar al gobierno neoliberal que estuvo 20 años gobernando al país.



Los alcaldes de las nueve ciudades capitales de departamento más El Alto, en la Casa Grande del Pueblo.

// FOTO: PRESIDENCIA

# Lucho se reúne con alcaldes para evaluar 2023 y definir políticas para el próximo año

En el encuentro participaron los alcaldes de las nueve ciudades capitales de departamento más El Alto, los presidentes de las asociaciones de municipios de cada uno de los nueve departamentos y el directorio de la FAM-Bolivia.

## REDACCIÓN CENTRAL

En la Casa Grande del Pueblo, el Jefe de Estado se reunió el miércoles pasado con los alcaldes de las nueve ciudades capitales de departamento, más El Alto, y los directivos de la Federación de Asociaciones Municipales de Bolivia (FAM-Bolivia) para evaluar la gestión 2023 y definir políticas para enfrentar “lo que podría venir” en 2024.

“Convocamos a esta reunión para tratar algunos puntos de evaluación de lo que ha ocurri-

do esta gestión y un poquito mirar adelante, que es la preocupación que tenemos como Gobierno nacional. Queremos compartir con ustedes para que tanto desde el punto de vista financiero como también a partir de políticas podamos estar preparados para lo que podría venir de aquí en adelante”, indicó el presidente Arce al abrir el encuentro, acompañado de la ministra de la Presidencia, María Nela Prada, y del viceministro de Autonomías, Álvaro Ruiz.

Antes de ingresar a la Casa Grande del Pueblo, el director ejecutivo de la FAM-Bolivia, Rodrigo Puerta, dijo que el encuentro es parte de una buena dinámica de coordinación que existe entre el sistema asociativo, los municipios y, por supuesto, el Primer Mandatario.

“Hemos tenido varias reuniones durante el año, son de carácter periódico; en ese marco, es necesario tener una reunión de fin de año para evaluar la gestión 2023 y proyectar desafíos para 2024”, indicó.

## AGENDA DE TRES PUNTOS

La reunión tuvo tres puntos en agenda: el primero referido al ámbito económico, en el que se evaluaron los perjuicios generados desde la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) por la paralización de varias normas, entre ellas, el Presupuesto General del Estado Reformulado 2023, cuya lenta aprobación afectó a los municipios, que enfrentaron dificultades por las inundaciones y la sequía sin poder acceder a más recursos.

El segundo punto de la agenda estuvo abocado a las emergencias y desastres naturales vinculados al fenómeno de La Niña, con inundaciones y fuertes lluvias que afectaron, hasta el momento, al norte del departamento de La Paz, Potosí y Cochabamba.

“Hay que activar rápidamente los mecanismos que se han comprometido en el Consejo Nacional de Autonomías (CNA) porque ahora viene La Niña y tenemos que estar preparados”, sostuvo Puerta.

En tanto, el tercer tema fue la coordinación y apoyo que brindarán los municipios al Censo de Población y Vivienda previsto para el 23 de marzo de 2024.

En la cita participaron los alcaldes de las nueve ciudades capitales de departamento más El Alto, los presidentes de las asociaciones de municipios de cada uno de los nueve departamentos y el directorio de la FAM-Bolivia, liderado por su presidente, el alcalde de Sucre, Enrique Leño.

La alcaldesa de Cobija, Ana Lucía Reis, señaló que en la reunión se haría una evaluación de la situación económica del municipio.

“Cobija necesita que por lo menos nos suspendan (el pago de) deudas que se tiene; prácticamente se paga el 80% de nuestros recursos a deudas, son 240 millones de deudas; si logramos que se suspenda por lo menos dos años el pago de estas deudas, podremos sobrevivir”, reflejó.



**Lucho Arce**  
694 mil seguidores • 6 seguidos  
Lucho Arce

**Luis Alberto Arce Catacora**  
59 following - 243.6K followers  
@LuchoXBolivia

**luchoxbolivia**  
17.1K seguidores - 122.6K me gusta  
Lucho Arce

**Luis Alberto Arce Catacora (Lucho Arce)**  
10:19 AM · Dec 22, 2023 · 2,560 Views

**¡Muchas gracias!**

Agradecemos el respaldo incondicional de las hermanas y hermanos de la Federación Provincial Única de Trabajadores Campesinos de Nor Yungas "Tupaj Katari" y "Bartolina Sisa" de #LaPaz.

**Luis Alberto Arce Catacora (Lucho Arce)**  
9:36 PM · Dec 21, 2023 · 2,276 Views

**Día del Trabajador Minero**

Hoy recordamos el Día del Trabajador Minero de Bolivia en memoria de los caídos en la masacre de Catavi, el 21 de diciembre de 1942. Rendimos un merecido homenaje a los trabajadores mineros del país, que fueron históricamente vanguardia de las luchas sociales, reivindicaciones de la clase obrera y de la recuperación de la democracia.

**Luis Alberto Arce Catacora (Lucho Arce)**  
8:38 PM · Dec 21, 2023 · 2,222 Views

**¡Felicidades Calamarca!**

Saludamos a las hermanas y hermanos del municipio de Calamarca, ubicado en la provincia Aroma de #LaPaz, que hoy celebran su 75 aniversario. Esta bella tierra destaca por su importante producción agrícola de papa, quinua, avena y oca, además de su histórica infraestructura prehispánica que es fuente de gran atracción turística ¡Muchas felicidades!

**Luis Alberto Arce Catacora (Lucho Arce)**  
4:47 PM · Dec 20, 2023 · 2,795 Views

**¡Felicidades Culpina!**

¡Felicidades Culpina! Enviamos un cálido abrazo a las hermanas y hermanos de nuestro querido municipio de Culpina, en #Chuquisaca, que hoy celebran su 63 aniversario. Destacamos su impresionante diversidad de flora y fauna, además de su importante producción agrícola de papa y cebolla.

**Luis Alberto Arce Catacora (Lucho Arce)**  
7:58 AM · Dec 19, 2023 · 4,460 Views

**¡El Bono Juancito Pinto llegó a 2.297.296 estudiantes en toda Bolivia!**

Pese a los ataques externos e internos, nosotros seguimos concentrados y trabajando por el país. Comunicamos que el Bono Juancito Pinto en la gestión 2023, llegó a 2.297.296 estudiantes a nivel nacional, es decir el 99,35% de la meta programada, reduciendo la tasa de abandono escolar a 0,65%, un récord en la historia de nuestra educación. #EducaciónDeCalidad

**Luis Alberto Arce Catacora (Lucho Arce)**  
2:52 PM · Dec 18, 2023 · 13.5K Views

**¡Descubrimos 230 billones de pies cúbicos de gas para Bolivia!**

Estamos implementando un plan serio y responsable de exploración y desarrollo sostenible de nuestros hidrocarburos. Celebramos el descubrimiento de 230 billones de pies cúbicos de gas en el pozo Churumas-X2, ubicado en la provincia Aniceto Arce de #Tarija, un importante hito que se traducirá en más recursos para el progreso de nuestras regiones. ¡Vamos por más!